
网上曾经流传一个段子，列举败家的十

大行为和兴家的十大行为。兴家投资排在第

一名的是：在北京买房。随后就是在上海、深

圳等房价上涨非常明显的城市买房。而败家

行为排行榜不走寻常路：卖房创业赫然被列

为败家行为之首！随着炒房团遍地开花，去

岁今春各地楼市的轮番上涨，这已经不是微

博上那种所谓的网络段子，而成了血淋淋的

事实。故而，昨天的朋友圈，被《北大毕业生

卖掉价值四百万住房创业：相信奋斗的力量》

刷屏了。

王胜地 13 年前毕业于北京大学化学系，

2014 年他和清华大学毕业的两位朋友一拍

即合，决定国货当自强，虽然奶粉什么阻挡不

了爸妈去买国外的，但是研发一款适合阻挡

中国宝宝尿床的纸尿裤，改变中国妈妈不放

心国货连纸尿裤都要海淘的现状，还是可以

做到的。可是巧妇难为无米之炊呀，创业初

期需要钱，但是又没有资本的原始积累，如果

是靠拿投资，又怕被资本牵着鼻子走，变得急

功近利，影响产品研发，做不出真正的好产

品，所以，他卖掉北京二环内 90 平米的住房

换了 400 万创业资金。而这是他唯一的房

子。如今，房价一路攀升，同等住宅价格已经

过千万了，卖掉了房子的他，现在依然没有买

房。

的确，过去几年在一线城市投资买房的

人，其财富状况得到了飞速的增长。这种增

长甚至超过了一家企业通过生产形成的财富

增长速度。以前想着买彩票中了巨奖，几千

万上亿的，存到银行吃利息每年也有几百万

美滋滋。而现在一套房子每年就能涨多则几

百万，而且稳赚不赔，只可能升值，不可能掉

价。现在国内一线城市的房价令人望而生

畏，特别是在北京，对于高房价的焦虑，已经

是百姓心中挥之不去的雾霾。即便是北大清

华等中国最高学府输出的人才，工作多年之

后也很难说能够负担一套房产。很多人在本

该冲刺的年纪，选择了背上房贷度日前行。

在这样的压力下，年轻人的心态纷纷提前步

入中年期，感觉生活工作都是为了那一套房，

失去了年轻人该有的明媚。

其实，城市不该是这样子的！生活有比

房子更重要的东西！我们今天的主人公王胜

地说得好：人不能因为一套房子而放弃自己

的理想。而有理想的人是幸福的。

看看我们今天的世界，我们几乎拥有了

一切。一只手机，可以瞬间给世界上任何地

方的人打电话；不管我们想去哪里旅行，我们

可以当“空中飞人”坐着飞机去；我们可以随

身带着电脑，在飞机上都可以写作看电影娱

乐。几千年来梦寐以求的事情，都在我们的

眼前成真，一切都是如此神奇。可是问题来

了——既然一切如此神奇，为何无人感到幸

福？

这可能是这个物质极大丰富的世界的千

年一叹了。央视曾经在 2013 年搞个了“你幸

福吗”的调查，发现老百姓的幸福感并没有随

着经济增长而上升。在经济最为发达的城市

北上广深，老百姓的幸福指数反而是偏低

的。怎么会这样？也许我们追求幸福的方式

错了。

我们的很多人是看别人如何生活，活在

别人的价值中的。别人住别墅，我也要住别

墅；别人一个月赚两万，我也不能少于两万；

别人的孩子漂洋过海，我家的孩子也要出国

留学⋯⋯最后，我们活成了和别人一样的

人。我们的财富似乎都只有货币一种形式，

我们的幸福都是可以计件的、量化的、都有数

字可以比较，都可以物化。我们离物质近了，

离精神远了。

真正的幸福从来不依赖于外在事物，更

不能以失去自我的方式获得。像王胜地这样

的青年，当他在探索生产一款中国最好的纸尿

裤时，他和他的创业伙伴，每一天都清楚自己

想要什么。他们知道，幸福源于选择一个善意

的目标和一种理想，这样的日子充满了意义和

深度。世界神不神奇不重要，卖了房子创业不

行吗？事业扬起青春的面庞，只有奋斗是永不

衰老的。创业的路上，面包会有的，牛奶也会

有的；房子会有的，一切都会有的。

奋斗不仅为了房子，更是为了理想

人不能因为一套房子而放弃

自己的理想。而有理想的人

是幸福的。幸福源于选择一

个善意的目标去追求，这样的

日子充满了意义和深度。

本报评论员
陈江

在本次杭州市两会上，江东大桥收费通

行问题受到较多关注。市人大代表、萧山区

河庄街道江东村党总支书记方建庆提出建

议：希望政府部门学习之江大桥运行模式，终

止江东大桥收费计划。昨日本报对此进行了

整版报道。

江东大桥是连接大江东和杭州主城区的

唯一通道。据报道，随着绕城高速下沙互通

至江东大桥段建成，江东大桥收费通行计划

也搬上了台面。原本，江东大桥采取的是拿

卡通行、模拟收费的方式。也就是，按照收费

通行的模式放行车辆，只是没有真的收钱而

已。

实际上，这两年关于江东大桥该不该收

费，本地论坛就有不少讨论。吐槽比较多的

是因设卡模拟收费造成的拥堵问题。比如去

年 10 月本地论坛有网友说：江东大桥本来就

堵，自从发卡收卡后，就更加堵得没法弄，大

车小车混着开，每天早上从杭州到江东，起码

堵 20 分钟；每天下午或者傍晚从江东回到杭

州，堵 1-2 个小时，今天我堵了 2 个小时，就

过了一个桥。

这说明，目前江东大桥的交通负载已经

很大，若再加上收费环节，必然加剧拥堵状

况，得不偿失。担心人为“添堵”，是多数人反

对江东大桥收费的最大原因。但即便不说拥

堵，细细梳理的话，大概也能拿出一百条理

由，证明江东大桥不该收费。

首先，江东大桥是连接杭州主城区和大

江东产业集聚区（临江国家级高新区）的“生

命线”，而大江东产业集聚区目前和未来在杭

州发展中的重要地位，不必多说了。2015

年、2016 年，大江东的 GDP、工业总产值、固

定资产投资以及财政总收入的增速，均位居

杭州各区县（市）和经济开发区前列。所以，

也有“杭州未来看大江东”的说法。大江东新

区的地位如此重要，当然不能为了一座桥的

收费问题而因小失大。

其次，大江东不仅是杭州重要的工业园

区，也是杭州的城市副中心，还是全国首批

58 个产城融合示范区之一。根据大江东规

划，到 2020 年大江东要成为一座新兴城市，

常住人口规模将达到 40 万人（远期规划常住

人口为 100 万人）。不难想象，作为人口规模

不断扩大的城市副中心，与主城区的联系仅

是通过江东大桥这一枢纽，这样只会阻碍其

正常发展。

第三，既然有那么多企业集聚于大江东，

自然会有各种车辆出入，那么从降低企业成

本、减少企业负担的角度，江东大桥也不该收

费。且不说大桥收费多少，来来往往都要收

费，既给企业增加负担，也会降低企业运作效

率。当下，实体经济面临下行压力，政府正千

方百计通过税费减免来为企业减负，这时候

更不应该在大桥收费上挖空心思，这才是支

持实体经济的细节表现。

第四，对江东大桥收费，也违背了城市

管理的宗旨。以往，国内也有不少城市存在

市区交通收费问题，或者随着城区拓展，原

来的收费大桥被纳入市区范畴，影响了市民

出行。虽然这些收费大桥既有公共财政投

资兴建的，也有引入民间资本建设的，最后

要么直接免费，要么由政府回收后实行免费

通行。这是因为，本着城区一体化、方便市

民通行的原则，对市区内道路（大桥）进行

收费，有违政府公共服务的精神，也不符合

民生要求。

在这方面，就有一个现成的例子，即

2014年8月杭州对之江大桥取消了收费。之

江大桥是杭州西南区域的一条交通要道，建

成通车后大大提高了滨江和之江以及富阳、

桐庐、千岛湖的通行效率。但也正是因为收

费削弱了其作为交通动脉的作用，最终杭州

决定取消收费。此举当年曾让广大市民拍手

称赞，如今自然也不该纠结于江东大桥的收

费问题。

当然，也不是说有关部门没有想过收费

可能对大江东板块产生的负面影响。据了

解，去年底，为解决江东大桥收费后大江东范

围内车辆出行问题，大江东管委会发布公告，

对该区域内居住生活、工作、购房、创业的个

人和政府机关、企事业单位使用的所有客车

进行认定（登记）并准备实行补贴措施。具体

讲，就是经过认定的车辆先办理 ETC 卡，然

后按照“先收费、后补贴、补车不补人”原则，

由大江东财政按月将补贴费用直接打入与

ETC卡捆绑的银行卡内。

但是补贴政策并不包括区域内的货

车，这是一方面；另一方面，哪怕区域内车

辆可以经由 ETC 通道免费通行，这能否缓

解设置收费站后可能加剧的交通拥堵状

况，仍是一个问题。或者说，这只是解决了

部分车辆的收费问题，对通行效率的帮助

可能不大。

江东大桥的业主单位表示，江东大桥

是高速路网一部分，收费能制约超限超载

车 辆 。 这 两 点 显 然 不 能 作 为 收 费 的 理

由。如果收费能够限制超限超载车辆，那

所有高速公路上都应该没有超载车辆才

对，而答案却是相反的。所以，江东大桥

是否取消收费，关键还在于政府的决心，

而不是其他。

有一百条理由支持江东大桥免收费

大江东新区的地位如此重

要，当然不能为了一座桥的

收费问题而因小失大。

大江东新区的地位如此重

要，当然不能为了一座桥的

收费问题而因小失大。

本报评论员
魏英杰
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